

LA PRENSA

Diario de la Vida Nacional

Director: VICENTE SAENZ

Suscripción Mensual: Dos colones

Al Pregón: Diez céntimos

AÑO I

SAN JOSÉ, COSTA RICA, JUEVES 5 DE AGOSTO DE 1920

Núm. 262

Inglaterra derrotada por las tres cuartas partes de Irlanda

El sufragio universal no triunfó en el Japón

Tokio.—Se han efectuado tres colosales manifestaciones públicas en favor del sufragio universal, con asistencia de representantes de más de cien sociedades de las provincias. Hubo discursos violentos y luego se tremolaron banderas alusivas. Como consecuencia, la muchedumbre chocó con la policía. La Dieta, que deliberaba sobre ese asunto, fué resguardada por varios regimientos de policía ascendentes a 5.000 hombres. Después de acalorados debates fué derrotado el proyecto de ley, y las tropas restablecieron el orden.

El testamento de la ex-Emperatriz Eugenia

Londres.—La ex Emperatriz Eugenia, recién fallecida en Madrid, legó en su testamento su palacio de Farnborough al Príncipe Víctor Napoleón y a su esposa la Princesa Clementina de Bélgica. A su ahijada la actual Reina de España le dejó una considerable suma. Durante su estada aquí el Rey Alfonso firmó el real decreto señalando 21 días de luto nacional en toda España, y que se le tributaran honores reales a la difunta ex Emperatriz.

Nota de la Redacción.—El Príncipe Víctor Napoleón es hoy el jefe de la familia Napoleón y reside la mayor parte del tiempo en su castillo de Bélgica.

Al Siglo Nuevo Harina Gold Medal. Manteca Escudo lata 5 libras. Ladrillo inglés para limpiar cubiertos. Jabón inglés marca León. Aceitunas al menuedo. Jaleas fruta evaporadas. Higos y dátiles en frascos. Confites de varias clases.

Una doble desgracia en Puntarenas

Con motivo de haber muerto su madre, Encarnación Castillo, en Puntarenas, Ramón Castillo tuvo necesidad de dirigirse a la Chacarita, para cavar la fosa.

Tomó un tren de carga, pero al apearse tuvo tan mala suerte que cayó fracturándose un brazo y produciéndose, además, algunas lesiones de consideración. De allí fué recogido y llevado al hospital, donde se le atiende.

No tuvo, pues, ocasión de acompañar a su madre a la última morada, donde él mismo pensaba cavar la fosa.

Persianas, felpudos, cortinas y visillos, sábanas, fundas, colchas, mantelitos de lino, bordados, damascos, grecas flecos, cretonas, adornos, ollas de aluminio, loza, cristalería, cubiertos de plata y adornos Al Siglo Nuevo.

El cierre de establecimientos es completo

Ahora sí que está cumpliendo la policía las medidas dictadas para que los domingos se cierren todos los establecimientos, sin distinción alguna.

Pero como resulta en todo, ahora hay protestas, las más de parte del público, por cumplirse esa disposición en forma tan rigurosa. Bien pueden ahogarse de sed que no habrá una cantina donde se pueda tomar un refresco!

Se dice que, por motivo de esta disposición terminante, se harán gestiones para que, como antes, permanezcan abiertas las cantinas; pero sobre esto se opina que, o todas cerradas o todas abiertas, pero nada de tolerancias ni distinciones.

El Mariscal Foch recuerda a EE. UU. que no se luchó por conquistas

En Suiza se ventila el arbitraje entre Colombia y Venezuela, por cuestión de fronteras

Los panameños ya no quieren a Porras.—La Convención Republicana de México designa candidato a Robles Domínguez.—Dicen los Estados Unidos que no tienen «preferido» en Nicaragua

No quieren ya al Doctor Porras como Presidente de Panamá

Washington.—Ante el Departamento de Estado se ventila una protesta de los panameños partidarios del Dr. Ciro Urriola, declarando que el ex Presidente Dr. don Belisario Porras no puede ser elegido otra vez. Invocan los buenos oficios de los Estados Unidos para resolver este asunto en favor del sentimiento del pueblo de Panamá. Los expertos del Departamento de Estado estudian el caso, pero no hacen trascender su opinión. Los partidarios de Porras a su vez alegan que sí puede ser elegido por muchos motivos. Se cree que irá una comisión a estudiar la situación de los partidos en lucha, a Panamá.

Foch hace un recuerdo... a Norte América

Nueva York.—Se ha prestado a comentarios un reciente mensaje del Mariscal de Francia, Foch, dirigido a los Estados Unidos. Entre otras, con-

tiene estas significativas palabras:—«Héroes en las tenebrosas horas de ayer; compañeros en el combate, seamos hermanos y fieles amigos en los esfuerzos de paz del mañana. Francia y Norte América no lucharon por conquistas. Odiemos la guerra. Así: simplemente defendamos el suelo de la patria».

Candidato presidencial en México

México.—La Convención Nacional Republicana ha nombrado a Alfredo Robles Domínguez candidato a la Presidencia de México. Robles fué representante de Carranza en los Estados Unidos, durante algún tiempo. En la Convención obtuvo 210 votos contra 31

Horrorosa tempestad en España

Madrid.—Durante doce horas se desencadenó una horrorosa tempestad en el Norte de España. Causó enormes daños desde Guadalajara a Faro, Lérida, Jarama, Jiloca y Alhama. Hubo pérdidas de vidas. Los ríos fuera de

cauce arrasaron los campos; cayeron algunos puentes y se interrumpió el correo, telégrafo y teléfono.

Estados Unidos y Nicaragua

Washington.—El Gobierno norteamericano declara que no tiene candidato preferido para la Presidencia de Nicaragua, y que su único interés consiste en que las elecciones próximas estén caracterizadas por la libertad y la honradez que debe observarse en esos actos. Se ha autorizado a la Legación en Managua para que repita esta declaración.

Austria con los bolsheviks; pero los aliados harán lo conveniente

París.—El convenio realizado por Austria con los bolsheviks establece que el Gobierno austriaco debe mantener absoluta neutralidad y aun le prohíbe el transporte de tropas por territorio de Austria. Los aliados consideran el paso de Austria como con-

trario al Tratado de Saint Germain. En tal concepto, el Gobierno de Viena será notificado de que los aliados suspenden el envío de provisiones y la concesión de créditos hasta tanto no entre de nuevo en las estipulaciones de tal Tratado.

La cuestión de Venezuela y Colombia

Ginebra.—Los representantes diplomáticos de Colombia y Venezuela, que hace un año pidieron que el Gobierno Federal de Suiza sea árbitro en la vieja disputa de límites entre los dos países suramericanos, están aquí elaborando sus voluminosos alegatos. Una comisión suiza presidida por el Dr. C. Lardy, ex-Ministro en Francia, estudiará los alegatos. Después partirá la comisión a constituirse en las fronteras de Colombia y Venezuela para examinar los terrenos y dar el fallo definitivo.

España en México

Madrid.—Ha sido firmado el acuerdo nombrando al señor Luis de Silva, Primer Secretario de la Legación de España en México.

El Gobierno ha aprobado un crédito de veinte millones de pesetas para la construcción de ferrocarriles.

La derrota del Gobierno británico en Irlanda

Londres.—Sir Edward Carson declara que el Gobierno británico ha sido derrotado por las tres cuartas partes de los habitantes de Irlanda. La sangre derramada durante varios meses en todo Irlanda ha fructificado en la independencia. Horacio Plunkett también declara que en los últimos 60 años no se había visto un movimiento tan interesante y cree que marca una época en la historia inglesa.

Artículos para hombres variado: surtido en corbatas, camisas, casimires, medias de lana a \$ 2,50, camisetas, materiales para sastrería de las mejores calidades, paraguas, cuellos, maletas, baúles Al Siglo Nuevo.

Brillante Cristal Menichelli
Cosméticos Alboderma

Reorganización de la "Sociedad Nacional del Magisterio"

A las 3 p. m. de ayer tuvo verificativo la primera asamblea, en la que se inauguró la institución de este consejo consultor, con voz y voto en las deliberaciones de la Directiva.

El Presidente, don Leovigildo Arias, expuso una hermosa y bien pensada plataforma que servirá de punto de partida para la nueva orientación que se le imprimirá a esta asociación. El trabajo del señor Arias significa una iniciativa digna del aplauso de los maestros. Su plan fué modificado, parte en forma y parte en el fondo, por las objeciones muy atinadas de los señores don Juan Rudín y don Luis Cartín. En la asamblea hubo representación de todas las escuelas de la capital, y el personal docente de la ciudad de Cartago tuvo una lujosa delegación.

Pronto circulará entre el personal docente de la capital, para luego circular por todas las escuelas del país, la nueva plataforma.

Es muy posible un magnífico acercamiento del personal sobre las bases de solidaridad y prestigio.

Tinte Menichelli Negro
Crema Alboderma

BANCO MERCANTIL DE COSTA RICA

VENDE LETRAS sobre

New York

Londres

París

Italia

Berlín

A los Tipos Más Favorables

Afiliado del Mercantile Bank of the Americas
Inc., New York

Se subleva la tripulación del "Rosana"

El «Rosana», barco propiedad del señor Falt, debía haber verificado su segundo viaje a Colón en la semana pasada; pero debido a que toda la tripulación se sublevó la víspera de las fiestas de la Virgen del Mar, el barco no pudo zarpar. Su propietario accedió para que esos empleados pasaran esos días en el puerto.

Pero resultó que después, cuando el barco había llegado a Chira, donde cargó madera, hubo necesidad de practicar algunas reparaciones en las máquinas, lo cual no se pudo hacer pronto por cuanto que los empleados se negaron rotundamente a trabajar.

Esto motivó un nuevo atraso y su propietario, después de despedirlos, tuvo que llevar de Puntarenas un marinero competente para proceder a arreglo de la maquinaria.

El «Rosana» no pudo zarpar de Puntarenas para Colón, sino hasta ayer.

Fiestas en Chomes

Nos escriben de Chomes que aquel pueblo tendrá también sus días de grata expansión, con motivo de haberse acordado celebrar fiestas cívicas durante los días 14, 15 y 16 del presente mes.

Esto ha sido muy bien visto por el pueblo que ya se prepara para divertirse de lo mejor.

Ya se nombraron las respectivas comisiones y se solicitó de la Municipalidad un auxilio de doscientos colones para tales fines.

Llega el Ministro Alemán

Según nuevos informes que se nos han suministrado, el Ministro alemán, señor Eryth opel, llegará a Puerto Limón mañana e inmediatamente se trasladará a la capital.

La colonia alemana se prepara para brindarle un buen recibimiento y según tenemos entendido se dará una fiesta en su honor en el Club Alemán.

Ayer se libró una interesante jornada en el Congreso Nacional

Asistió el Ministro de Gobernación a presenciar el resello de la Ley de Sanción

Los pretendidos reclamos de la Gran Bretaña despiertan el sentimiento patriótico

Vehemente discurso del Diputado Arias

La jornada parlamentaria de ayer estuvo muy interesante, tanto por la importancia política de la cuestión tratada, como por la presencia del señor Ministro de la Gobernación en la Cámara, quien participó en el debate. Fué tópicamente de discusión, el veto del Ejecutivo a la Ley de Sanción. El Sr. Ministro defendió la tesis del Jefe del Estado, expuesta en el memorial enviado al Congreso y ya conocido de nuestros lectores por haber sido publicado en todos los diarios capitalinos.

El diputado don Carlos Díaz, en corto discurso, manifestó temores de una posible actitud hostil de parte de Inglaterra, si no se accedía inmediatamente a los deseos manifestados por el Gobierno de aquella poderosa nación, o sea, a reembolsar los dineros que el Royal Bank diera a los Tinoco y a respetar y dar por bueno y válido, en todas sus partes, el contrato Aguilera-Amory.

A las manifestaciones del Sr. Ministro y a los temores del señor Díaz el diputado Arias, contestó de esta manera:

He lamentado que el Poder Legislativo no tuviera representación en la conferencia de notables habida en la casa presidencial; el interés político y las conveniencias económicas del problema en discusión, de suyo delicado y complejo, imponían hacer conocer en aquella reunión el pensar y sentir del Congreso. En la deliberación y resolución de este importantísimo asunto de Estado, como en todos aquellos otros de vital interés para la nación, ha sido siempre norma de conducta de la Cámara ilustrarse en la opinión del Ejecutivo y llama la atención que en este caso el señor Presidente haya rehuido discretamente la intervención del Legislativo en la asamblea de notables. No obstante esa circunstancia, en mi propósito de obtener la valiosa cooperación del Ejecutivo en la solución del problema que discutimos, yo insinué la idea de que la comisión designada para estudiar y dictaminar el veto se entrevistara con el Jefe del Estado para ver si era posible, en un cambio de impresiones, llegar a un acuerdo conveniente y satisfactorio de manera que en una nueva decisión del Congreso quedaran a salvo y defendidos todos los intereses nacionales que juegan papel en este asunto. Por esta circunstancia me satisface altamente la presencia hoy, en la Cámara, del Sr. Ministro de la Gobernación, de quien hemos oído ya las explicaciones pertinentes al magno problema.

Acerca de los diferentes extremos de la cuestión abrigo aun ciertas dudas, que espero me sean desvanecidas por el digno representante del Jefe de Estado; pero antes, señores, permítame, protestar energicamente de una injuria inferida por el diputado Díaz a la Nación Inglesa, porque yo no concibo que un gobierno, como el inglés, siempre tan justo, recto y respetuoso, proceda en ningún caso hostilmente, contra una nacionalidad amiga; que un pueblo débil, como el nuestro, debata las razones que le asisten en defensa de legítimos e indiscutibles derechos, no es motivo, como equivocadamente sospecha el señor Díaz, para temer una agresión de aquella potencia; eso no podrá suceder; no sucederá nunca. ¿Por qué hemos nosotros, en ningún caso, bajar la cerviz y dar las cosas por hechos consumados? El proceder sería indigno al honor nacional.

Soy ecuánime y de temperamento pasivo; pero las desorientadas opiniones del señor Díaz, francamente, me han irritado, señores. Perdón, si me he excedido en el decir. Me siento violento, nervioso, repito; fenómeno fisiológico raro en mí.

Las notas de protesta del Gobierno inglés abarcan dos cuestiones capitales: la que se refiere a los billetes llamados «ábanas» en poder del Royal Bank, cuya validez reclama, y los derechos que se dicen adquiridos en el país por Amory y C^o a consecuencia del conocido contrato petrolero.

Por la lectura de esas notas de protesta se comprende que el Gobierno Inglés desconoce absolutamente nuestra legislación. He dicho y repito: esos billetes no tienen ningún valor.

El Gobierno inglés, en el estudio del incidente, solamente ha oído a una de las partes; y de ahí la desorientación en que se halla y su equivocada determinación; pero, como ya manifesté, en un gobierno como ese, tan recto, justo y respetuoso, tan pronto salga de la equivocación atendiendo las razones de la contraparte, fallará de acuerdo con nuestros derechos, por que así lo disponen la razón y la justicia. Y es por esto que yo no le encuentro al incidente la gravedad que el señor Díaz cree haber descubierto, porque, en verdad de realidad, las cosas no son tan graves como parecen.

Ya lo ha dicho el señor González Rucavado: con fecha 19 del mes próximo pasado, nuestro Ministro en París recibió instrucciones de comunicar al Embajador Inglés, que el Gobierno de Costa Rica estaba enterado de las notas de protesta a que se alude, y que quedaba expedita a los interesados la vía judicial para que reclamaran sus derechos conforme a las leyes del país.

Luego vino el reconocimiento del Gobierno Inglés. Esto quiere decir que no marcha mal la cuestión. Al contrario, facilitanse las circunsancias para llegar a un arreglo por medio de la diplomacia, porque en breve tiempo tendremos aquí un representante diplomático del Gobierno Británico y quedarán desde luego establecidas las prácticas correspondientes.

WINOX

Baile en Heredia

En celebración del natalicio de la bella señorita herediaña Lidia Pacheco, obsequió a sus distinguidas amistades con un alegre y concurrido baile.

Varios amigos y amigas de esta capital concurren a él. Reinó la más agradable armonía y se danzó hasta las 3 de la mañana.

REXINE

Los niños de plácemes

Vuelve el Cine en el Metlaco

Dijimos en días pasados que se habían suspendido las funciones que a beneficio de los niños escolares se daban en el Edificio Metlaco, y anunciamos lo que ocurría al respecto.

Pero ahora damos con gusto la grata nueva de que el Cine en el Metlaco vuelve a dar vida a los niños, gracias a que el empresario señor Facio ha ofrecido galantemente sus selectas películas, dados los fines altruistas que tienen las funciones.

Así, pues, mañana viernes se inaugura la nueva temporada de Cine para los niños pobres, con la hermosa cinta intitulada «La Enemiga».

En consecuencia, haríamos mal si en alguna forma entorpeciéramos esas facilidades de arreglo para resolver el incidente, que a mi juicio, repito, no es grave; o más claro, que él no envuelve un inminente y temido peligro para el país.

La Ley de Sanción no resta a las partes derechos algunos para que acudan a los Tribunales a ventilar el asunto: las puertas de la justicia, vuelvo a decir, quedan abiertas a los interesados. La Ley a que me refiero tiene dos aspectos: uno, de defensa efectiva a los derechos de la nación y otro que concede facilidades a los reclamantes para que ventilen sus derechos ante el tribunal correspondiente. A este respecto, yo quisiera oír la opinión autorizada del señor Ministro de Gobernación; quisiera que dijera si no bastan a los interesados, para el reclamo de sus derechos, las facilidades que para ello les brinda esta ley, o si esta ley es obstáculo para entorpecer cualquier gestión diplomática encaminada a un favorable arreglo del incidente.

Yo no veo por qué el Congreso no pueda hacer declaraciones terminantes en este asunto. Todos sabemos cómo fueron emitidos los famosos billetes «ábanas» y el destino que se dió a esos valores. Esto si lo ignora el Gobierno inglés. Si lo supiera, si ese Gobierno estuviera bien enterado de las cosas, seguramente no favorecería los intereses del Royal Bank. Contra los mandatos del Código Civil, el Gobierno de facto de los Tinoco, convirtió al Royal Bank en Subtesorería del Estado; contra fondos nacionales depositados allí, el Ministro de Hacienda giraba simples cheques, que eran cobrados sin llenar ninguna otra formalidad de las que dispone la ley para la cobranza de giros oficiales. Cuando enteremos al Gobierno británico de todos estos antecedentes y circunsancias y sepa el Canciller de aquella nación que ese Banco abría sus oficinas en horas no reglamentarias para cambiar los giros que el Ministro de Hacienda expedía a particulares, y que en las mismas oficinas de la referida institución bancaria permanecieron depositados equipajes de los usurpadores, el Gobierno Inglés cambiará rotundamente de opinión y nos dará en todo y por todo la razón que nos asiste para defender, como defendemos, los intereses nacionales. De todas estas cosas será informado el diplomático británico que está para llegar al país. No cabe duda que entonces las cosas tendrán el verdadero aspecto.

El señor Arias manifestó que, contra la opinión emitida, por escrito, por el eminente jurista don Pedro Pérez Zeledón, él conservaba en su poder otra opinión, dada también por escrito, de un no menos ilustre y eminente estadista, el Licenciado don Ricardo Jiménez, que estaba en contraposición con aquél respetable parecer. El señor Arias leyó la opinión del señor Jiménez. La lectura del texto fué bien recibida por los diputados, y el público aplaudió con entusiasmo las frases leídas.

En resumen las opiniones arriba condensadas fueron las emitidas por el diputado Arias. Su discurso fué extenso y abundante en conceptos armónicos, bien intencionados; y el público lo comentó favorablemente.

La sesión continuó, siempre interesante, por la noche, hasta hora muy avanzada.

Quedó aprobada en segundo debate la ley que reglamenta la importación y exportación de ganado.

MOLINO COSTARRICENSE

Ofrece al Público la Famosa Harina

FLECHA

La mejor de la mejor.

Más gluten, más rendimiento - Completamente Fresca

También ofrece al Público

Afrecho de Trigo

de la mejor Calidad

De Venta en

La Costa Rica Comission Co.

San José

Antiguo al local de la Puerta del Sol

REXINE

Apuntes del día

LLEGADA DE CORRESPONDENCIA

En la Central de Correos fué recibida anoche la correspondencia siguiente: 43 sacos de cartas de Europa, Sur América y Estados Unidos; 28 de impresos de los mismos lugares; y 190 de paquetes postales solamente de Norte América. Es lo que trajo el vapor «Pastores».

HOMENAJE PROXIMO AL DOCTOR DURAN

Dentro de pocos días, por acuerdo de la Junta Directiva de la Facultad de Medicina, será colocado en el salón de sesiones el retrato del Dr. don Carlos Durán, como un homenaje a sus altos méritos científicos.

TRASLADO

Los talleres tipográficos de Falcó y Borrás se han trasladado a inmediaciones del Palacio de Justicia, contiguo a la casa comercial de don Segundo Zonta. Teléfono número 329.

EL TIPO DE CAMBIO EN PIE

El cambio, a pesar del reconocimiento, no ha sufrido baja alguna, al menos hasta hoy en la mañana. El tipo fluctúa entre el 290^o/₁₀₀ y al 300^o/₁₀₀; es decir, como de costumbre.

Polvos Alboderma
Brillantina Alboderma

Próxima Conferencia en la Biblioteca Nacional

El Dr. Lafosse dará el sábado 7 de agosto, de 4 a 5 p. m., en la Biblioteca Nacional una conferencia sobre *La Democracia y los Partidos Políticos*. Las personas que quieran escucharla deben solicitar de la Dirección de la Biblioteca la correspondiente tarjeta de ingreso.

INSERCIÓN SOLICITADA

De Atenas

Mal de noticias anda el amigo X.X. quien habla en un diario de la capital de decoración del templo y otras sandeces.

Oiga, amigo: ni el templo ha sido decorado, porque con ocre no se decora, ni nosotros sabemos lo que es decoración y no queremos que los heredianos se rían de nosotros. También tengo seguridad que usted es el que menos sabe de novenas, para hablar de eso. Lo de sentida ausencia, solo Ud. lo sabe.

Conste así.

YO

Tintorería
y Taller de Aplanchar Ropa
De Juan de Dios Morales
Teléfono Número 26

REXINE

Gran Almacén de Materiales para Zapatería

PASAJE JIMENEZ Gabriel Coronado Sucesores APARTADO 483

La casa que más vende en su ramo, debido a sus precios tan bajos

La Casa que más vende en su ramo, debido a sus precios tan bajos

De Nuestros Colaboradores Centroamericanos

Por qué duró el Déspota en Guatemala?

En Europa algunos dicen: si el hombre era el prototipo del malvado, cómo la nación le conservó durante el largo período de conculcaciones de las leyes!

¡Ah!... Debemos explicarlo a aquellos que no alcanzaron a ver los hechos políticos que se desarrollaban allende el Atlántico.

Guatemala no merece censura por su paciente sufrimiento de una tiranía maldita: era que rechazaba una lucha de sangre que, aunque debía ser fructífera, al fin tenía que ser de hermanos... Confiaba sí en que la muerte sorprendería pronto al viejo endemoniado.

Y hay que hablar con franqueza. Lo que más influyó para la prolongada tolerancia fué que estábamos persuadidos del apoyo con que le cubrían los Estados Unidos del Norte de América; apoyo que se puso en claro desde que Taft mandó a Mr. Knox con la escuadra Blanca, para hacer miedo en la situación que amedrentaba a Cabrera.

La Casa Blanca tenía especial interés—es lo que se comprende—en conservar a Cabrera, aunque trinará la voluntad nacional.

No podemos decir que Cabrera engañaba a los Estados Unidos. Decirlo sería ridículo y ofensivo al Coloso. Allí en la Casa Blanca se sabía toda la maldad y artimañas del tirano guatemalteco, pues en la intriga cupo siempre la intimidad en que Cabrera le jugaba los bigotes al Tío. Y por temporizar con aquél, la Nación pequeña veía paciente el apoyo injustificable en los últimos 12 años de nuestro viacrucis.

No hablamos a humo de pajas. Llegó el momento decisivo, en que el Tío quiso ser franco: dijo públicamente por medio de su Plenipotenciario residente, Mr. Benton, que el Gobierno de los

Estados Unidos apoyaba a Cabrera. Pero tarde pilló Mr. Benton porque los patriotas guatemaltecos ya no esperaron gestiones diplomáticas wilsonianas.

La política de los Estados Unidos observada con Guatemala nos hizo un mal enorme: la interrupción del verdadero progreso civilizador, y de los trabajos directos a la reconstrucción de la Patria Grande contra la cual estuvo siempre alerta Cabrera como obedeciendo una consigna del Tío...

He llamado vulgar al déspota, por los procedimientos y táctica empleados para sostenerse: vulgaridad fué siempre la de crear un ejército numeroso de espías y delatores, en el cual invertía millones de pesos que pudieron servir para ferrocarriles y edificios de gran utilidad y en la fundación de Instituciones exigidas por la cultura moderna.

Puede fácilmente comprobarse que lo menos que costó al país la Administración Cabrera llega a unos mil o mil quinientos millones de pesos moneda nacional. Los espías de 1.ª clase como Chocano, Soto Hall, &, derrochaban en el Exterior, a manos llenas, el dinero de la Nación.

Dirán algunos: que las rentas del país no producen tantos millones.

¡Ja!... niños: de vosotros reirán los establecimientos americanos que hacen billetes de banco.

Otra vulgaridad era la invención de Convenciones liberales y del Cuerpo Jurídico para tenerlos a todos dentro del puño de la mano. Y últimamente el restablecimiento de la Universidad no tuvo más fin que ese mismo objeto ideado por el despotismo.

F. Contreras B.

Guatemala, 1920.

A los Comerciantes El Museo Comercial

HACE SABER que: pidiendo por medio de esta casa sus artículos, cualesquiera que ellos sean, los obtendrá a precios netos de fábrica sin recargo de ninguna naturaleza.

Visite esta oficina, le daremos con gusto los datos que nos solicite y se convencerá de que haciendo sus pedidos por nuestro medio, gana 20 en vez de 5.

Nuestras facilidades para nuestros clientes son los más liberales que se pue en obtener.

Oficina: ESQUINA DIAGONAL AL TELEGRAFO

Local Para Panadería

Del 1.º de Agosto en adelante se alquila el local y mobiliario panadería LA FRANCIA, con o sin la casa de habitación contigua. Entenderse con Cesáreo G. García La POLAR.

Almacén y Tienda "LA POUPEE"

de Bejos M. Yamuni

La Tienda y Almacén que vende más barato en el país. Constante surtido en driles, mantas, lienzos, zarzas, calcetines de seda y algodón; frazadas lana y algodón; cotines, céfiros, ropa interior.

Háganos una visita y saldrá usted supamente satisfecho.

Se atienden órdenes por teléfono

Teléfono No. 544 Apartado No. 168

TIENDA DE NOVEDADES LA GITANA ESQUIVEL HERMANOS

APARTADO 505 TELEFONO 742

Acaba de recibir: Capas de Hule en varios estilos, Medias de Lana y de Seda para señora, colores: Blanco, Negro, Café, Champaña, Gris, y Abejón. Depósito permanente de los famosos polvos Flores de la Plata.

"La Cabaña" De Antonio Rescia

Acaba de recibir leche condensada, cacao y harina Nestlé; sal marquilla El Roble y otros artículos de consumo diario.—Variado surtido en vinos y licores del país y extranjeros.—Órdenes a domicilio.

Teléfono 744.—Esquina opuesta a la Imprenta Alsina.

ATMETLLA HERMANOS

SAN JOSE

REXINE

PIANO Se necesita uno, color claro, buena marca y buen estado

M. H. SALAS Gabinete Optico SALAS

WINOX

Notas y comentarios

Una donación de 700,000 dólares para que haya honra de municipal

El record de los caprichos yanquis lo ha batido un individuo que quiere honra de municipal, y con tal de lograrlo ofrece cerca de un millón de dólares.

Es decir, como comprende ese hombre que hasta para ser honrado se necesita dinero... pagará.

He aquí el caso:

Mr. Thomas Shelton Harrison, ex-Ministro de los Estados Unidos y Consul General en Egipto, ha donado 700,000 dollars, que representan la mitad de su fortuna, a la Municipalidad de Philadelphia, para que vigile el cumplimiento imparcial de todos los contratos municipales, el descubrimiento y castigo de las personas que han violado sus convenios con la ciudad o han especulado con sus fondos, para investigar todo lo relativo a asuntos municipales y otros objetos del mismo carácter moralizador.

¡Vaya que capricho de hombre!

La visión providencial del Mariscal Foch

En una entrevista celebrada con el Mariscal Foch, éste declaró, en el curso de sus manifestaciones, que es su firme convicción que Dios inspiró la Jerrota a Alemania y la victoria de los aliados.

«Hay momentos históricos—dijo el invicto Generalísimo de los ejércitos aliados—en que el hombre tiene una visión; en el caso mío esta visión había de determinar movimientos de enorme importancia en la formidable guerra en que participé. Yo creo que me fué dada la visión de lo que había de hacerse, lo mismo en la batalla del Marne, en 1914, que en Yser, un año después, que cuando la ofensiva de marzo de 1918. Y creo asimismo que el provino de un poder providencial»

Polvos Blanca Nieve en Paquetes
Polvos Blanca Nieve en Cajas

ECONOMICICE DINERO en su hogar usando las SOPAS RAPIDAS DE MAGGI. Tenemos sopas preparadas en pastas de carne de res, tortuga y vegetales. JUGO MAGGI. De venta en LA MARINA.

Viva el Congreso!!

Un mes en discusiones para impedir la venta de

"CIGARRILLOS CHIN CHIN" y ponerle el 30 0/0 de depósito permanente, por ser artículo de primera necesidad.

Tengó Permiso del Ministro Agente: Ricardo Castaing A.

ECONOMICICE DINERO en su negocio, haciendo sus compras en LA MARINA. Recibimos surtido completo de Confites Morton, Sagú en latas de 7 libras, Pimienta en polvo, etc. etc.

Tinte Menichelli Castaño
Rosado Natural Menichelli

Ofrecen Llantas y Neumáticos GOOD-YEAR a los siguientes precios:

Llantas para Auto	Neumáticos	Llantas para Coche
30x3 " C 63.00 c/u	C 11.00 c/u	7/8 " C 0.75 p. pie
30x3 1/2 71.00	12.00	1 0.85
31x4 112.00	14.50	1 1/8 1.00
33x4 121.00	16.50	1 1/4 1.25
34x4 127.00	17.50	1 1/2 1.50
		1 3/4 1.90

CANFIN—Alambres para enlantar a C 1.50 el par—GASOLINA

G. F. HERNANDEZ, SONS Inc. & Co.,

Importadores y Exportadores

17 Battery Place, New York

Se encargan de la ejecución de toda clase de pedidos. Solicitan muy especialmente consignaciones de CAFE, CACAO Y HULE, pudiéndose girar el 75 % del valor del embarque contra documentos. Referencias en Costa Rica: Banco de Costa Rica. Para cualquier informe les suplicamos dirigirse a nuestros AGENTES los señores SASSO HERMANOS en San José.

Intermedio Literario

Una Venganza

....Muchos hombres perseguían al señor Alcázares. Ellos abominaban de él. Le tiraban pellas de barro, leños, cubos de agua, piedras; y el ultrajado huía, muerto de fatiga.

Le odiaban los que se habían arrastrado cual lombrices y se creían con alas porque alzaban la cabeza.

Pretensión de enanos. Todos los políticos de baja estofa, todos los mediocres y fracasados, todos los rateros, azuzaban a las almas inconscientes para que vejaran al señor Alcázares, un ciudadano bueno y ejemplar que decía al bandido, bandido y al virtuoso, virtuoso.

He ahí su falta.

El señor Alcázares corrió por calles y plazas, hasta llegar a una torre casi inexpugnable. Allí se introdujo con presteza y atrancó puertas, aspilleras y postigos de hierro. Enseguida subió a la azotea. Vió acercarse a la muchedumbre bruta e ignara, noble como cualquier mujerzuela de arrabal, y después de oír la proferir blasfemias, el señor Alcázares, anciano lo mismo que Teelmarch, se asomó al minarete a donde nunca lograban alcanzar los guijarros que lanza el brazo maldito del vulgo, y teniendo cerca de sí bombas de dinamita con las cuales podía deshacer a siete u ocho veintenas de esos salvajes, prefirió perorarlos:

—Yo os bautizo, ¡oh compatriotas ilustres...!

Y les arrojó un salvazo.

CARLOS JINESTA

Boletín Marítimo

Puntarenas, agosto 3.—Hoy a las 7.10 a. m. fundó el vapor inglés «Salvador» de 649 toneladas procedente de Champerico con 18 horas de mar de San Juan del Sur, 51 tripulantes, Capitán W. H. Kelly y consignado a Felipe J. Alvarado y Co. Pasajeros: Franz Umack, Roberto Umack, Paul J. Kabet, Mario Urbina, E. Crewder, David y Adolfo Morice, María L. de Cerda Salvador Cerda, Luis A. Martínez, Juan, Lola y Ana Rodríguez, Francisco Flores, Laura de Homs, Otilia Alvarado, Anaida Cruz, E. W. Back, Eugenio Díaz. En cubierta: Teresa de Castro, Carmen Hernández, Domingo Espinosa, Nelly Moraga, José J. Villagra y Roberto Solís, 23 pasajeros en tránsito. Carga: 30 bultos frijoles y 1 fardo encerados. Correo: 7 sacos y 2 paquetes.

Puntarenas, agosto 3.—Hoy a las 12.30 p. m. zarzó para Cristóbal y Balboa el vapor inglés «Salvador» de 649 toneladas y 31 tripulantes, Capitán W. H. Kelly. Despachado por Felipe J. Alvarado y Co. Sin pasajeros ni correspondencia. Carga: 6 fardos pieles con 623 kilos y 35 bultos cueros secos con 291 kilos, para New York.

Puntarenas, agosto 4.—Hoy a las 5.15 p. m. zarzó para Cristóbal el Schooner costarricense «Rosana» de 93 toneladas y 15 tripulantes, Capitán Manuel Fox, despachado por Alberto Fait. Sin pasajeros ni correspondencia. Carga: madera de mora con 115 toneladas y 60 bultos cedro con 35 toneladas.

Almacén de música

PAEZ & CO.

Han llegado las últimas novedades. Deléitese en tocar la buena música, como también un bonito Vals, One Step, Fox Trot, etc.

Sucursal de Alajuela de la Funeraria de M. Campos Hnos.

Cajas mortuorias para ricos y pobres y servicio de coche fúnebre, situada en esa ciudad, 50 varas al Este de la casa cural. Agente: Bernardo A. González.

BOTONES DE CONCHA para camisa, Botones de Metal para pantalón, Pañuelos de seda, blancos y de orilla de color, le aconsejo que los compre solamente en LA MARINA.

TAZAS, JARROS y Platos de porcelana, vasos de cristal y copas de varios tamaños cómprelos solamente en LA MARINA.

La Granja

Almacén de Abarrotes

DE ENRIQUE SABORIO & CIA.

Precios los más liberales. — Harina Fresca de las mejores marcas

ROGELIO MORA FERNÁNDEZ

ABOGADO Y NOTARIO

Oficina en San José, 50 varas al Sur del Palacio de Justicia



Superioridad

La llanta acordonada Goodrich "Silver-Town" merece el dictado de la "Llanta Superior", por su excepcional durabilidad, suavidad en la marcha y economía.

La belleza perfecta de la llanta "Silver-Town" da singular realce al automóvil de más lujo y de más alto precio.

Economía, fuerza, comodidad, elegancia, son las cuatro cualidades fundamentales que garantizan la satisfacción del cliente.

Las llantas Goodrich inspiran confianza.

**The B. F. Goodrich
Rubber Company
Akron, Ohio, U. S. A.**

Llantas Goodrich

La Constancia

renueva diariamente sus mercaderías y vende a precios sumamente bajos. — Especialidad en

Hilo para Bordar

...y máquinas de coser, marca

NEW HOME

Almacén de provisiones

La Cooperativa

100 vrs. al Norte del Mercado

Constante surtido de artículos de primera necesidad a Precios Bajos. — Compramos y Vendemos: Arroz, Café Beneficiado, Manteca, Sal, etc.

G. GARBANZO & Co.

Calzado Americano

Realizamos a precio de costo, solamente por quince días

Almacén New England

Delcore, Aronne & Co.

LA INDIA

Ha Recibido:

LOZA en varios estilos y AFRECHO DE TIGO

Apartado 614 Tomás Fernández y Hno. Teléfono 198

Ecos de una hermosa fiesta de Caridad Un "Té Danzante" en el Club Atlántida

El domingo 25 de Julio próximo pasado, tuvo lugar en los salones del Club «Atlántida» una preciosa fiesta de caridad, a beneficio del Sanatorio Infantil, con óptimos resultados.

Esta simpática institución iniciada y creada por el Dr. Jugo Delgado, con la brillante colaboración de distinguidas damas del país y extranjeras, se halla establecida en una confortable casa obsequiada por la Administración del señor Aguilar Barquero, y cuenta para su subsistencia con una pequeña subvención del Municipio y suscripciones particulares que la tesorera cobra mensualmente.

Los recursos así adquiridos resultan deficientes a medida que aumenta la popularidad del establecimiento y en tal virtud, la Directiva, se ve en la necesidad de organizar periódicamente fiestas de caridad, a fin de adquirir los fondos para nivelar los ingresos con los egresos.

El éxito de estas fiestas está asegurado por el entusiasmo que causa cualquier iniciativa de la Directiva, pues afortunadamente, todos los que sin egoísmos dictados por la pasión, nos damos cuenta de la eficacia en el servicio del Sanatorio, concurrimos prontamente al lugar de cita, para honrar como se merece una invitación suscrita por damas que cultivan la caridad en el más alto concepto: salvando los niños indigentes de una muerte segura que hallarían en su abandono, si no hubiera una casa de salud abierta para ellos, donde con maternal cariño y solícitos cuidados se les atiende oportunamente.

El Sanatorio Infantil, es la única institución de Limón, en donde los niños pobres pueden ser atendidos sin que los afligidos padres tengan necesidad de pensar en el Dollar, ni molestarse en absoluto, pues solo se requiere que lleven al enfermo para que sea atendido con la delicadeza que todos reconecemos.

Es por eso que llamamos la atención a la Municipalidad para que haga justicia al Sanatorio, aumentándole la insignificante subvención de ciento cincuenta colones mensuales que le ha concedido.

Y si se cree justo, debe hacerse por quien corresponde que la Junta de Caridad acredite su título, aplicando sus fondos a la caridad bien entendida, en vez de gastar enormes sumas en una administración que no se justifica.

Los señores diputados por Limón harían una excelente labor, colaborando con el señor Presidente del Congreso, a fin de que la iniciativa que está en primer debate, sufra los dos debates que le faltan para dotar al Sanatorio Infantil de una subvención o renta que le asegure su subsistencia, para bien de la juventud y de la Patria.

Vayan nuestras calurosas felicitaciones para el Dr. Jugo Delgado, y su estado mayor temiendo, que contra viento y marea han sabido vencer la maledicencia y la envidia, conquistándose un lugar en el corazón de todos los que amamos y practicamos la caridad como un bien de Dios.

JUVENAL

Hotel Washington

El Mejor de Costa Rica

Los dormitorios cuentan con baños de agua caliente y fría. Los agentes viajeros encontrarán cuartos propios para sus muestrarios.

Cocina Francesa y Americana

Se habla Inglés - Francés - Alemán y Español

Teléfono número 173

Apartado número 479

United Fruit Company

Servicio de Vapores



AVISO

Se pone en conocimiento del público en general que con el vapor «CALAMARES», que zarpa de New York el 24 de abril en curso, se inaugurará un nuevo servicio semanal para pasajeros.

Harán este servicio los vapores *Calamares, Pastores, Ulua* y *Tolosa* en el orden indicado y saldrán de New York cada sábado en la tarde y haciendo escala en la Habana y Colón llegarán a Puerto Limón cada jueves en la mañana, haciendo la travesía en doce días.

De regreso saldrán de Puerto Limón cada sábado en la tarde aproximadamente a las 5 p. m. con destino a New York y haciendo escala en Colón y la Habana llegarán a New York el domingo o el lunes de la siguiente semana, tardando nueve días más o menos en el viaje de retorno.

Este itinerario quedará sujeto a cambios sin previo aviso.

Estos vapores harán conexión en Colón con los vapores de la misma compañía, que semanalmente salen de ese puerto para New Orleans.

Para más detalles o informes, dirigirse a las Oficinas de esta Compañía en Puerto Limón o San José, o a los Agentes en San José, señores Sasso & Pirie Sucesores.

G. P. CHITTENDEN,
Administrador

A 26—h. s. o.

Apartado 515 **Tienda** Teléfono 169

de Jaime Carranza

HAN LLEGADO

Lámparas de Mesa y de colgar (últimos modelos) - Artículos Platedos y Niquelados - Juegos de Loza, de Té, de Café y de Mesa. Un Surtido grande de Objetos propios para Regalos de Boda.

"La Perla Antillana"

Tienda de Géneros, Calzado y Ropa hecha, de Pedro Ramírez A.

BARATILLO PERMANENTE

25 varas al Norte de la Botica Oriental.—Apartado 301.—San José.

La Geisha y La Feria

GIRALT HERMANOS

Especialidad en el servicio para bailes, bautizos matrimonios

Dr. Rubén Castro Cirujano Dentista

Graduado en la Universidad de Pensylvania y ex-cirujano interno de la clínica de Bridgeport, Conn. U. S. A. Opero sin dolor por medio de la ANESTESIA CONDUCTIVA.

M Oficina: Contiguo al Dr. José María Soto: Teléfono No. 565

SEDALIBERTY, TAFETANES de SEDA, PIEL de SEDA

Acaba de Recibir la Tienda "LA PAZ"

Hay gran cantidad de sábanas grandes que por estar un poco sucias se venden a menos del costo.—No olvide, en la tienda LA PAZ, local que ocupó Bejos Yamuni.—JUAN LUIS MORA.

Alambre de Púas!! Solamente por 8 días

Calidad Excelente

Un quintal: 18 Colones

De DIEZ quintales en adelante: Precio Convencional

Tienda de Alajuelita

200 varas al Sur de la Escuela de Mauro Fernández

P. D.—Uno de los mejores Pianos que hay en el País en C 12.00⁰⁰

Teatro Nacional

Compañía de Comedia Moderna SERRADOR - MARI
A las 8 y 30 p. m.

Estreno de la última comedia en 2 actos, de Linares Rivas:

COBARDÍA

y la pieza cómica en un acto, titulada: SIN COMERLO NI BEBERLO

Butaca o luneta: 3 colones

Sociales y Personales Viaje del Sr. Ministro de Guatemala

Esta mañana vinieron de Cartago don Juan de Dios Sáenz y su hija Sta. Sofia. Regresaron en la tarde.

—Ha continuado bastante mejor de salud doña Emilia Keith de Piza.

—Reestablecida se encuentra doña Juanita E. v. de Mata.

En Puntarenas, se encuentra delicada de salud, la estimable señorita Rolanda Fallas.

—De Heredia llegó el profesor don Pablo Zelaya Sierra.

—De esa misma ciudad, vino don Roberto Hernández.

—Para el campo partió la apreciable señora doña Enriqueta v. de Ramírez.

—Continúa delicado de salud don Enrique Uribe.

—Bastante mejor estaba ayer doña Anita de Gagini.

—Enferma de cuidado está la Sta. Mercedes Zúñiga Castro.

ALBODERMA
MENICHELLI

Con motivo del reconocimiento

Con motivo del reconocimiento de nuestro Gobierno por el de Estados Unidos, hemos recibido algunos telegramas donde se hace ver el entusiasmo que reina en los pueblos por tal motivo y que no publicamos por falta de espacio.

De San Mateo recibimos uno de estos telegramas, en que se nos anuncia que la noticia del reconocimiento ha causado gran entusiasmo y por ello se felicita al señor Presidente de la República.

WINOX

Arroz, Arroz, Arroz

Buena Clase a Precios sin Competencia Acaba de Recibir

Tienda de Alajuelita

200 varas al Sur de la Escuela Mauro Fernández

De última hora

**Belisario Porras elegido otra vez
Presidente de Panamá**

En nuestro servicio informativo de hoy figura un despacho de Washington indicando que hay en Panamá un partido que opina por la no elección de Belisario Porras para un nuevo período. Y agrega el despacho que iría a Panamá una comisión a dilucidar el asunto.

Pero en momentos de entrar en prensa nuestro diario, sabemos que ha triunfado Porras en las elecciones. Un cablegrama de esta misma fecha lo consigna así:

Panamá, 5 de agosto.—El Dr. don Belisario Porras ha sido electo Presidente de la República de Panamá para un nuevo período.

Cuba reconoce al Gobierno de Costa Rica

Por carta de fuente autorizada recibida anoche en esta capital, procedente de la Habana, se nos da la buena nueva de que el Gobierno que preside el General don Mario G. Menéndez, ha suscrito la Carta Autógrafa de reconocimiento al Gobierno Constitucional de Costa Rica.

Agrégase en el informe que se nos da, que el próximo correo traerá tan importante documento oficial del Gobierno amigo de Cuba.

BOTONES DE CONCHA para camisa, Botones de Metal para pantalón, Pañuelos de seda, blancos y de orilla de color, le aconsejamos que los compre solamente en LA MARINA.

El señor Ministro de Guatemala en Costa Rica, Lic. don Faustino Padilla, partirá para aquella República el 14 del corriente mes, fecha en que llega a Puntarenas el vapor que va con rumbo al Norte.

Sabemos que el señor Ministro solicitó licencia para marchar a su patria con el fin de preseñar las elecciones presidenciales que se deben verificar a fines del presente mes.

Distinguidos viajeros

El sábado próximo saldrá para Cuba acompañado de su estimable familia, el Dr. don Moisés H. Salas. Se dirigen a aquel país con motivo de haberse recibido en ésta, noticia de estar delicada de salud la señora madre del Dr. Salas.

Deseamos que lleven buen viaje, y que a su llegada ya encuentren restablecida de su dolencia a la señora de Salas.



Desea Ud. extrenar?
Ya no es imposible
Pregunte al teléfono N° 218
Tintorería de CARLOS PERALTA
(Cuesta de Moras)
SAN JOSE, C. R.
Tintas ALEMANAS "NO VEGETALES"

Enrique A. Calvo

Cirujano Dentista

Teléfono 312

Apartado 255

Despacha contiguo al Dr. Herdocia

Calle del Teatro Variedades

Noticias Mundiales

(Servicio Havas)

Conferencia de Naciones

Armisticio y paz entre Polonia y Rusia

Gomité revolucionario obrero en Moscow - Alemania reduce el Ejército

París, 4.—La conferencia de la Sociedad de Naciones se ha reunido en sesión en San Sebastián y examinó las medidas relativas a los bloques. Se acordó invitar a los Estados Unidos para colaborar en la conferencia a asegurar la libertad de comunicaciones trasatlánticas.

Roma, 4.—Están esperando la contestación de Italia para firmar el tratado de paz con Turquía. Se piensa que podrán firmarlo sin dificultad pasado mañana. El Gobierno italiano está dispuesto a retroceder sin demora a Grecia, todas las pequeñas islas del Dodecaneso, solicitando solamente modificar las disposiciones del plebiscito.

Roma, 4.—Se asegura que se ha concluido un acuerdo entre Italia y el Gobierno Albanés, acuerdo que se firmará hoy.

Moscow, 4.—La Delegación Polaca presentó a la Delegación Rusa sus poderes para negociar el armisticio. La Delegación Rusa objetó que estos poderes debían ser válidos para discutir las principales condiciones de paz. La

Delegación Polaca salió entonces para Varsovia a pedir instrucciones al Gobierno Polaco, pero las negociaciones seguirán sin demora.

París, 4.—Un radiograma de Moscú anuncia la formación de un comité revolucionario, el que dirigió un manifiesto a los obreros polacos llamando a la clase obrera para que se sublevara contra el gobierno burgués de Pilsudski Presidente de Polonia. La noticia no ha sido confirmada de fuente polaca.

Berlín, 4.—Se han impartido órdenes para la reducción del ejército, de acuerdo con la Convención de Spa. Esta transformación será efectiva el 30 de septiembre próximo.

París, 4.—El Presidente de la Confederación General de los Cultivadores de Tabaco de Francia, publica que el Gobierno Francés no ha sido jamás puesto al corriente de ninguna propuesta de financieros norteamericanos para conceder a una Compañía Americana el monopolio del tabaco francés. —Havas.

MURILLO Tienda de Géneros

Ha rebajado los precios de todas sus mercaderías, las cuales se encuentran en verdadero baratillo. Compre en esta tienda y economiza dinero.

Manteados a 25 colones.

VICTOR MURILLO

O. Martín & Cía.

Teléfono 349

Apartado 807

Ofrecemos a nuestra clientela: Queso Patagrás, Cerveza Alemana «Spaten» superior a todas de la misma procedencia, Papel Sulphit, Zaraza Negro, Azul y gran surtido de géneros.

AVISO AL COMERCIO

Nos permitimos poner en conocimiento de nuestros clientes y del Comercio en general, que el ARANCEL CONSULAR promulgado el día 7 de mayo de este año, dispone en su inciso 44 que las mercaderías que se desalmacenen en las Aduanas de la República, pagarán un impuesto consular de dos y medio por ciento sobre el monto de los derechos que cause su importación.

Ese Arancel regirá noventa días después de su publicación

Hemos consultado con el señor Ministro de Hacienda y nos ha manifestado que esos noventa días son DIAS HABLES; de modo, pues, que el impuesto estará en vigor el día 24 del mes en curso.

Suplicamos a nuestros clientes mandarnos sus documentos de embarque y facturas consulares para poder desalmacenar su mercadería en tiempo.

San José, agosto 4 de 1920.

R. E. Smith & Co.

IMITADA POR TODOS

CERVEZA TRAUBE

IGUALADA POR NINGUNA

Sección de avisos económicos

Tarifa: 4 líneas, 75 céntimos por inserción; mínimo, 4 inserciones. Exceso, 15 céntimos por línea e inserción. Pago anticipado.

SE VENDE una finca, a hora y media de camino de la estación de Turrucares, por el camino que conduce a piedras negras, deslindada por el río Virilla a Jares. Para precio y condiciones entenderse con Miguel Sánchez, en San Rafael de Heredia.—A. 4-4 v.

ALMACIGO CAFE Se vende de primera clase, escogido. Sin riesgo. Precio módico. El Brazil, Alajuela.—a. 2, 4 v.

VENDO O CAMBIO por otra más pequeña, una CAJA REGISTRADORA de dos gavetas y dos totalizadores para cupones. «La Floralia», Arturo Barrantes M., apartado N.º 561, San José.—J. 31-h. s. o.

PERSONA seria y con buenas referencias de honradez, desea emplear el tiempo de 6 a 10 p. m. en el cálculo de mercaderías o despacho de correspondencia comercial. Informes aquí, JI, 29—h. s. o.

PIDA en todas partes las acreditadas conservas y toda clase de abarrotes de GETZ BROS & Cia., de San Francisco de California. Unicos agentes: PEYROUTET & Cia.—J. 23—h. s. o.

ROBERT HNOS. ofrecen al público zarazas a 65 y 70 céntimos yarda.—J. 23-10 v.

LLANTAS! Llantas para automóvil las vendemos garantizadas, 30 por 3 y 82 por tres y medio. Marca «PORTAGE». PEYROUTET & CIA. J. 23-h. s. o.

PARAGUAS!! Paraguas! Paraguas! de \$ 8-50 en adelante. ROBERT HNOS.—J. 23-10 v.

COMPREN MANTA de 35 céntimos hasta 1 colón yarda, y cortes de dril para pantalón a 6 colones, en los grandes almacenes de ROBERT HNOS.—J. 23-10 v.

SE VENDEN Acciones de la Compañía Bananera de Sixaola. Estas acciones han producido en el primer semestre de este año diez y nueve por ciento sobre el valor de emisión de mil colones. Dirigir ofertas a la Administración de LA PRENSA.—J. 22-15 v.

CEREZAS!! en aguardiente, vendemos sin el recargo del nuevo impuesto. Existencia muy limitada. PEYROUTET & Cia.—J. 23-h. s. o.

UN CAPITALISTA ofrece vender parte de sus acciones del Banco Anglo Costarricense. En esta Administración informarán.—J. 22-15 v.

LAS PERSONAS que quieren vestirse barato y elegante, deben pasar a la tienda ROBERT HNOS., para comprar cortes de casimir. También encontrarán lotes de cobijas a precios sin competencia.—J. 23-10 v.

SE SOLICITA dinero al interés, con garantías de primera sobre propiedades en la capital. Informará la Administración de este periódico.—J. 23-h. s. o.

OCASION excepcional. Ofrecen acciones de La Florida Ice Farm Co que dan buen rendimiento. Ofertas en la oficina de «La Prensa».—J. 22-15 v.

IMP. FALCO & BORRASE

Crónicas Cosmopolitas

El idioma español en Yanquilandia

El General Leonard Wood, candidato a la Presidencia de los Estados Unidos, hace poco pronunció un discurso, en el que se declaró partidario de la enseñanza general del idioma español, a fin de preparar a los agentes comerciales para trabajar ventajosamente en los mercados hispanoamericanos. Esta idea, como la de algunas otras personas, ha hecho eco en los Estados Unidos demostrando que está muy próximo el día en que en todo aquel país se fije como enseñanza oficial el idioma español.

La escasez de alojamientos

En vista de la imposibilidad de construir alojamientos en Nueva York, cerca de dos mil familias, de las 74.144 que se han declarado «a la intemperie», han aceptado vivir en carpas que les facilitará el ejército norteamericano, hasta que encuentren casas. La población de Nueva York ha aumentado desde el primero de enero del corriente año, en 538. 604 almas, y solo se han podido construir casas para 460.000 personas.

Presupuesto del ejército francés

El total de gastos militares ordinarios y extraordinarios en los ramos de guerra y marina del Presupuesto general de Francia para el presente año, asciende a la suma de 6.139.821.611 de francos.

El mejor surtido de cobijas, desde \$ 5 en adelante. Bolas para foot ball de 12, 15, 30 y 45 colones, neumáticos, infladores, tacos para zapatos, bolas para aulados, polvinas, mantillones ingleses, capas de hule *Al Siglo Nuevo*.

Crema Menichelli al Peróxido
Polvos Violeta en Cajas

HEREDIA AL DIA
El crimen
de Jesús de Santa Bárbara
Un hombre con el cráneo roto

En estos días se pasó una orden a todas las personas que tienen cuentas pendientes con la Municipalidad, por agua y alumbrado, pues según última disposición se perdonará la multa, pero con la condición que dentro de quince días deben arreglarse dichas cuentas. También nos aseguraron, que se piensa cumplir la ley de subasta de la propiedad.

Por Dios bendito! creen los encargados de los intereses de la comunidad que la situación es boyante para hacer esos arreglos en estos tiempos de funesta crisis? En nombre de multitud de pobres deudores pedimos a la Municipalidad que se les conceda una rebaja proporcional, principalmente a todos aquellos que no viven al amparo del presupuesto y son conocidos como pobres.

Son muchas las aceras y canoas que están en pésimo estado, principalmente en plena población. Trasladamos a quien corresponda, para que ordene su inmediato arreglo.

Hemos sido bien informados de que el estimable amigo don Aljo Mejías, vecino importante del barrio de Jesús de Santa Bárbara, ha continuado mejor de la grave como mortal herida que le ocasionaron en el cráneo hace días.

La prensa no dió cuenta de ese crimen que todo el vecindario conceptuó de horroroso y alevos, poniendo en peligro la vida de ese buen agricultor y hombre laborioso. Dios quiera mejorarlo pronto para tranquilidad de su familia.

3 de agosto de 1920.

Corre ponsal

Por tres colones

mandaré por correo, seis frascos de perfume extra fino, con el mismo carácter de «Pompeia Aznara», «Glorias de París», «L'Origan», «Ideal», «Dulce Beso», «Eclat», «Flores de Amor», «Fascinación», «Mavis», Jockey Club o «Bouquet Imperial», en su purísima esencia.
Dirección: LIDILIA CÉSPEDES.
Apartado 40. — Heredia.

Cold-Cream Alboderma.
Crema Alboderma al Peróxido

Doctor Constantino Herdocia

De la Facultad de Medicina de París
MEDICO Y CIRUJANO

Especialidad en las enfermedades de los Ojos, Oídos, Nariz, y Garganta
Horas de Oficina: De 10 a 11 y media: de 2 a 5 p. m.—Teléfono 1443

Al Comercio y al Público

Las casas de F. J. Alvarado & Co y de R. E. Smyth & Co han estado estos días solicitando y obtenido de sus clientes cartas-poderes para el despacho de sus mercaderías que les llegan del exterior. La iniciativa no fué de R. E. Smyth & Co, pero pareciéndole conveniente el procedimiento, tanto para la casa como para sus clientes, no vaciló en ponerlo en práctica tan pronto como tuvo conocimiento de él. Don Alberto Aragón, que hace poco se estableció en el negocio de Agencias de Aduanas, lo encuentra sumamente criticable, y en un comunicado que dirige al Comercio desde las columnas de este mismo diario, en su edición del lunes, dice, a vuelta de muchas consideraciones, que la competencia debe hacerse lealmente, y entre las formas de llevarla a cabo de ese modo indica el de «hacer que los clientes se aprovechen de muchas concesiones que ellos ignoran y que por lo mismo no reclaman».

A nadie se le escapa la intención del párrafo entre comillas. Acerca de él

solo tengo lo siguiente que decir: la casa de R. E. Smyth & Co fué administrada desde su fundación hasta julio de 1918 por don Alberto Aragón, y desde entonces hasta su muerte, por mi malogrado hijo Roberto. Puedo asegurar que durante la administración del señor Aragón se atendieron los intereses de nuestros clientes con la corrección más absoluta. El país entero me conoce bastante para saber que no sería el momento de asociarme con mi hijo, joven de 23 años, el que yo escogiera para hacer renuncia de todos los actos de una vida llena de honradez, que ya es larga. La casa de R. E. Smyth & Co ha continuado procediendo con la misma corrección que ha caracterizado todos sus actos desde el día de su fundación. Que el Comercio del país ha sabido apreciar esto y los buenos servicios que le presta, está señalado claramente por el hecho de que nuestras cuentas corrientes, que en agosto de 1918 contenían 94 nombres, hoy contienen 230.

ROBERTO E. SMYTH

LA VIOLETA

Tienda de Novedades y Ropa hecha de Zeledón Hnos.

Avisamos al público que de esta fecha en adelante hemos bajado un 25 por ciento en el precio de nuestras mercaderías.—Gran realización de Mantas, Lienzos y toda clase de Géneros.—Baratillo de Sombreros, Camisas y Medias.—Gran Surtido de ropa de casimir para hombre a precios sin competencia.

Teatro Variedades

Jueves 6 de Agosto de 1920

Por última vez se exhibirá la preciosísima cinta titulada:

EL VAIVÉN DE LA VIDA

Por la Genial y Bella Artista FABIENNE FABREGES

Esta Semana: Grandioso Debut de la Aplaudida Artista Española

LOLA MONTES

Manuel Madrigal Q. Frente al Palacio de Justicia
La Tienda que vende más barato

Encajes Ingleses, Casimires Ingleses, Cortinas Inglesas

Gran Rebaja en los Precios, por ser Importados Directamente

Feria a beneficio de una escuela

El próximo domingo 8 se verificará en la escuela de la estación una Feria a beneficio de la misma.
Tenemos el gusto de invitar a los padres de familia, a los vecinos y amigos de la escuela para que concurren a esta fiesta.
A la 1 de la tarde.

Polvos Menichelli en Paquetes
Polvos Violeta en Paquetes

Algo que se relaciona con el servicio telegráfico

Turrúcares, agosto 4 de 1920.
Director de «La Prensa»

Muy señor mío:
Ya que Ud. se ocupa en una nota del aumento a la tarifa telegráfica, haga por favor campaña para que mejoren ese servicio.

Cada vez que se recurre al telégrafo se le dice: «La comunicación está interrumpida, no se le asegura la transmisión inmediata de su despacho.» No obstante haberse creado 3 o 4 plazas más de Inspectores, con el fin exclusivo, (pienso yo) de expedir ese servicio.

Sírvase publicar esto si lo cree oportuno.
Su atto. S. S.

Dagoberto Chinchilla.

Nuevo Colega

Hemos recibido el primer número del nuevo colega «La Voz del Pueblo» que circuló ayer, y que será defensor de los intereses del proletariado.

Son sus directores los señores don Lorenzo Cambrero y don Cirilo Rivera; administrador y fundador el incansable obrero don José M. Fonseca, para quienes deseamos mucho éxito en la labor periodística, y al nuevo colega le saludamos cordialmente deseándole larga vida en el escabroso campo de la publicidad.



Piza e Hijos

BOTICA NACIONAL
Paso de la Vaca

Depósito permanente y exclusivo del famoso VERMICIDA INFANTIL del salvador de millares de niños atacados del terrible mal de LOMBRICES. No acepte imitaciones con nombres parecidos. Exija el único, el legítimo VERMICIDA INFANTIL de la BOTICA NACIONAL

Imp. FALCO & BORRASE

Tienda de Modas
"PARIS"
Pasaje Central

Camisería

SE ATIENDEN ENCARGOS AL DIA
Precios y Trabajo en Competencia con lo Extranjero

Marta y Jos. Carreras

Crónica amarga

Presenten, ¡Armas!

Este sable no lo llevamos para oír misa, sino para hacérsela oír a los colombianos.

Uno de alta graduación

Que Colombia ha adelantado mucho de ha dos años para acá, no habrá quien se atreva a negarlo. Porque nada puede haber sido más beneficioso al país que la alianza acordada entre el déspota venezolano y el más piadoso de los magistrados suramericanos, el incomparable don Marco Fidel. La prueba más evidente de eso la tenemos en el florecimiento de los Departamentos limítrofes con Venezuela, como por ejemplo Santander; que como por arte de encantamiento ha podido dar salida a sus productos por el puerto de Maracaibo sin menester para ello de grandes esfuerzos por parte de los productores. Díganlo si no, los 50 000 sacos de café que recientemente trataron de exportar los cosecheros santandereanos y con un úkase de don Juan Vicente fueron a parar a sus manos sin que los infelices cafetaleros hubieran vuelto a saber de sus remesas ni a manos de quien fueron a parar, mientras que Juan Vicente se desternilla de risa de ver la inevitable pasividad de su cómplice y aliado Marco Fidel. Pero bien merecido se lo tiene y con su pan se lo coma.

¿Qué otra cosa merece el hombre que por acceder a una inaudita pretensión del Gobierno de Venezuela levanta la guarnición fronteriza de Cúcuta dejando en el más deplorable estado de indefensibilidad la plaza que por su situación topográfica y geográfica necesita estar más defendida y resguardada...? Ah no, si todo lo que se diga de la complicidad de Marco Fidel es pálido, conocida la realidad de tan inaudito Gobierno...

Por algo la prensa colombiana—hasta la prensa conservadora moderna—se ha declarado unánimemente contra ese Gobierno nefasto que lleva al país a la bancarrota más espantosa, cuando con motivo de la Guerra Europea, siendo Colombia un país esencialmente agrícola y habiendo alcanzado sus productos precios fabulosos, en el exterior estaba en condiciones de haberse elevado a una nación de las de primer rango en el Continente.

Pero bien sabemos todos que su Gobierno es un Gobierno genuinamente religioso, que él no llegó al poder sino para llevar a Colombia por el camino de la santurronería y que para él está primero el culto de Nuestra Señora de Chiquinquirá que todo el porvenir de la nación.

¿Usted quiere ser católico? Está bien. ¿No quiere serlo? Para que me dió Dios 50.000 bayonetas sino para imponer la Religión a todos estos malvados descreídos...? Y no tardará el día en que una guarnición o piquete de faragidos presidenciales llegue a los hogares a las cinco de la mañana para que a la hora de Diana estén todos listos para oír la Santa Misa... Con decirles a ustedes que en la célebre procesión de la Virgen de Chiquinquirá hizo que el Ejército Colombiano en masa acompañara ARMAS PRESENTES la procesión por la ya célebre, celebrísima carretera de B yacá...

Y mientras que este farsante se pasa la vida haciendo, o haciendo que hace oraciones, su aliado venezolano no descansa un momento en pensar de qué nuevo modo pone a prueba la incomparable docilidad de su incontrastable amigo.

Y allí tienen ustedes como esos dos hombres, al frente de dos de las naciones más ricas del mundo, las conducen al desastre....

J. C. Sotillo Picornel
2 de agosto de 1920.

Las últimas novedades de París en géneros de seda, lisos y brochados, cintas, collares, vestidos, sobretodos, pañuelos, carrieles, cintillo de terciopelo, medias, blusas, faldas, ropa interior para señoras y niñas, sweaters acaban de llegar *Al Siglo Nuevo*.

LA PRIMAVERA

MERCADO

Llegaron sombreros pequeños y grandes de pita, finos, a precios sumamente bajos.

JAIME VARGAS C.,

Propietario.